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早前，一段 「華裔婆婆遭白人毆打反
將其打上擔架」 的影片在社交平台上瘋
傳。影片顯示，一名華裔婆婆在美國三
藩市街頭被一名白人壯年男子無故毆

打，婆婆揮棒自衛，反而將施暴者打上擔架。不少網
民都指結局 「令人舒適」 ，稱讚該長者十分英勇。

這名婆婆的確十分英勇，但這結局真的 「令人舒
適」 嗎？據當地媒體報道，受傷的華裔長者事後 「暈
眩、非常受驚、留下心理創傷和十分受傷」 ，仍有一
隻眼未能睜開，並且仍在流血。而這也只是美國針對
亞裔暴行的冰山一角：上述男子在當天上午還涉嫌襲
擊了另一名83歲的亞裔老人；3月16日，美國亞特蘭
大發生3起槍擊事件，遇害的8人中有6人是亞裔。毋
須諱言，在美國，針對亞裔人士的種族歧視經已到了
極嚴重的程度。

不少人認為，美國前總統特朗普和部分高官以 「中

國病毒」 等帶有種族仇恨的字眼形容新冠肺炎，是美國
社會對華裔歧視和仇恨加深的重要原因。例如，3月11
日，一名白人男子在紐約辱罵一名亞裔女子為 「中國病
毒」 ，並向她的孩子吐口水。而數據顯示，新冠肺炎全
球大流行的2020年是美國針對華裔犯罪案件激增的一
年，在三藩市，2020年此類案件按年上升150%；在紐
約市，此類罪行在2020年按年暴增至28起。

針對非裔人士的歧視絲毫沒有改善象，部分美國
政客又帶頭發起針對亞裔的仇恨，少數族裔人心惶
惶，但美國政府對其國內的嚴重人權問題依舊縱容，
反而熱衷指摘他國人權問題。美國在不同場合指控中
國，卻拿不出任何證據。在剛剛舉行的中美高層戰略
對話中，美國新任國務卿布林肯又對新疆、香港、台
灣等中國內政表示 「高度關切」 。但 「其身不正，何
以正人？」 繼續揮舞人權大棒干預他國內政，美國只
會自曝其短。
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新冠疫情侵襲全球，各國人民都盼望
疫苗能抗擊疫情，恢復正常生活，重新
發展經濟。以美、中、歐、俄為首的各
國科學家團隊、藥廠研發的新冠疫苗陸

續出台及投產，疫苗市場爭奪戰隨之開展。
受新冠疫情影響，全球經濟嚴重受挫，各國期望疫

苗能成為挽救經濟的靈丹妙藥，各國政府均願意大量
採購。藥廠在這一階段自是最大的受益者，美國藥廠
輝瑞與德國BioNTech合作研發的新冠疫苗，今年將
有約150億美元的銷售額，利潤相當豐厚。

疫苗的影響力也伸延至國際外交層面，世界衛生組
織秘書長譚德塞對外表示 「全球富裕國家爭相取得各
種疫苗，卻少有疫苗可以送達貧窮國家」 ，點出了
「疫苗民族主義現象」 。疫苗因此成為國際外交的關

鍵武器，例如在英國脫歐的背景下，總部位於倫敦的
合資藥廠阿斯特捷利康在今年2月初宣布將在第一季
對歐盟減少約60%的供貨量。中、印、俄均對較貧困
的國家提供疫苗的捐助，從而增強地緣政治的影響
力。正由於疫苗所涉及的利益龐大，它除了眼前的外
交影響力及實際利潤外，還有疫情過後的經濟合作、
國際事務上的影響力等長遠利益，令大國不得不競相
爭奪疫苗市場份額， 「疫苗外交」 等說法應運而生。

歐美無理攻擊中國疫苗
美、中、歐、俄加緊研製及推出新冠疫苗，其中中

國疫苗因為更容易運送和儲存，加上中國具備大量生產
疫苗所需針頭和注射器能力，令中國疫苗在國際市場中
具有較大競爭力。但歐美政客及媒體開始集中質疑中國
疫苗的安全性、有效性等問題。去年10月，美國前國家

安全顧問歐布萊恩在沒有任何證據的情況下指控中國試
圖透過網絡間諜，將歐洲、英國和美國開發新冠疫苗和
治療方法的公司作為目標，試圖竊取其研究成果。今年
2月，法國總統馬克龍批評中國新冠疫苗的不透明性，
說它存在引發變種病毒株的潛在風險。

而巴西公布科興疫苗的 「總體有效率」 有50.4%，
即被歐美媒體形容為無效的疫苗。但只要細心分析，
便能發現歐美傳媒的質疑實為子虛烏有。科興疫苗的
「總體有效率」 ，其計算基數包括了 「非常輕微」 症

狀的患者，有別於其他疫苗的 「臨床有效率」 ，並沒
有將 「非常輕微」 症狀的患者納入計算，巴西研究員
更表明，科興疫苗在預防需要治療的輕症病例方面，
其有效率仍是78%，在中度至重度病例方面的有效率
為 100%。若按相同標準而論，英國的諾瓦瓦克斯
（Novavax）疫苗在南非的臨床有效率只有49.4%，豈
不是有效率更低？

這種為意識形態和政治立場服務的攻擊不止一例，
例如今年2月16日《紐約時報》刊登標題為〈在世衛
組織的考察之旅，中國拒絕交出重要資料〉的報道，
引述世衛專家的說法指中國當局拒絕提供境內最早一
批新型冠狀病毒病例的原始資料，專家還說雙方為了
缺少細節一事而激烈交鋒。及後，受訪者之一的世衛
麻疹、風疹、流感和小兒麻痺症參考實驗室負責人、
公共衛生專家菲舍爾（Thea K Fischer）在Twitter表
示，《紐時》的報道嚴重扭曲她的表述。世衛專家達
扎克（Peter Daszak）回應《紐時》以 「斷章取義」 來
遷就事前已認定的論述，行為 「可恥」 。

歐美傳媒對中國疫苗持續而有系統的抹黑，用心何
在？

中國的大國擔當
當歐美國家大量囤積疫苗之際，中國已向十多個國

家捐獻超過300萬劑。譚德塞指出49個富裕國家已經
接種超過 3900 萬劑疫苗，有的貧窮國家卻只收到 25
劑，這種不公平的分配已成 「災難性的道德失敗」 。
塞爾維亞總統武契奇接受訪問時表示 「某些西方國家
訂購了七倍於他們人口的疫苗，就像他們想給國家的
貓貓狗狗都接種似的，留給我們的已經沒有了」 。美
國在特朗普政府的領導下缺席新冠疫苗分配計劃
（Covax），大難之前各國自掃門前雪，自私本性盡
顯。

疫苗對歐美等國政府或許是一門生意，是對本國人
民的一場政治秀，疫情下收購疫苗籠絡人心，爭取選
票；然而，在西方大國壟斷市場底下，貧窮國家在不
平等分配的情況下根本沒有選擇，中國在這時向有需
要的國家伸出援手，充分展現了大國應有的擔當。

即使歐美疫苗或許有所稱的95%防護率，但到不了
貧窮國家手中的話，所謂的防護率也沒有意義。在救
人和資本之間，中國和歐美分道揚鑣，中國在抗疫一
役中已向世界展現其良治（good governance）的特
質，對於中國疫苗，各國人民心中自有一把尺。

政賢力量青年時事評論員 傅偉權

中國疫苗助力全球抗疫

從 人 大 3． 11 決 定 到 常 委 會 「修
法」 ，中央完善香港選舉制度，選委
會由 4 個界別增至 5 個，選委人數由
1200人增至1500人。新的界別組成，
包括：第一界別工商、金融界，第二

界別專業界，第三界別基層、勞工和宗教等界；第四
界別立法會議員、地區組織代表等界；第五界別港區
全國人大代表、港區全國政協委員和有關全國性團體
香港成員的代表界。

新增第五界別有110席是 「有關全國性團體香港成
員的代表」 ；第四界別中 「內地港人團體的代表」 佔
27 席，由各內地港人團體提名產生。第三界別新增
「基層社團」 和 「同鄉社團」 子界別，共120席。鄉

議局在第四界別是少數席位不減反增的子界別，由26
名增至27名。

社團、團體、組織作為社會不同階層、不同群體的
有機組合，相容並包兼顧各方面的利益，有利於協調
社會不同利益的矛盾與對立，促進社會和諧。中央重

新構建選委會後，社團、團體、組織的角色和功能作
用，有了很大的差別，以前是作為政府與社會的中
介，現在直接參與政權管治。為了適應新形勢的新需
要，社團、團體、組織須加快改革轉型適應新形勢。

社團應配合社會發展
對香港社會來說，社團是醞釀英才的其中一個大舞

台。在過去的歲月中，不少青年從社團進入社會，走
向政治，成為香港各行各業的棟樑之才；社團也是一
個需要組織能力和工作能力較強人員的社會機構，與
此同時，又能提供給參與者各種鍛煉的機會。通過參
加組織群眾性的活動，聯絡不同的社團、服務不同的
人群，社團成員從中可以學到不少知識和工作經驗，
擴寬視野，提升自己的能力和管理水準。

香港社團，歷經百年滄桑，大部分愛國又愛港，對
香港發展發揮了重要的作用。香港社團的誕生與興
旺，無不伴隨社會的變革和轉換，無不與祖國的榮
辱興衰緊密相連。國家主席習近平曾提出 「築牢 『一

國兩制』 的社會政治基礎」 ，香港社團正是維護 「一
國兩制」 最為堅實的社會政治基礎。

中央落實 「愛國者治港」 ，完善香港選舉制度，最
終目標是希望愛國者能夠好好管治香港，並在香港特
區各個政權的架構裏面，包括行政機關、公營機構、
法定機構和各諮詢委員會，都需要大量愛國者。社團
內部應盡快成立政治事務委員會、政策事務委員會或
研究部，提高社團的政治和組織能力，以及提升自身
的研究水平，為才德兼備的社團成員未來進入特區政
權架構做好充分的準備。

愛國愛港社團過去被反對派攻擊出錢出力，以 「蛇
齋餅」 進行選舉動員，這種看起來普通的社區服務
和福利活動，反對派的攻擊抹黑是站不住腳的。但社
團負責人也應與時俱進，要有愛國愛港的更大擔當。

可以預見，未來香港的政治生態出現良性轉變，將
為有能力、有視野的愛國人才提供大展拳腳的良機和
平台。社團須加快改革轉型，適應 「愛國者治港」 的
新形勢要求。

第四波疫情終於盼來尾聲，相信全香
港都覺得將鬆一口氣。在有望政府進一
步放寬防疫措施之時，我們更須謹慎，
以防疫情再度反彈，令香港又再陷入復

市又停市的無限循環。說到底，最有效控制疫情的
辦法，仍是要靠市民接種疫苗。政府下一步應研究
增加誘因，讓市民更積極接種疫苗。

疫情緩和，大家生活開始有望回復正常，可能會
減弱大家接種疫苗的意欲。不過，疫情反彈可以是
彈指間的事，一兩宗個案足以引起一個大群組爆
發，如跳舞群組及健身群組，都是由幾宗個案引
起，大家實在不能掉以輕心。

要杜絕疫情再起，政府實行了一年多的 「外防輸
入、內防擴散」 ，都是有效應對和應急的方法。要
長久根治，仍是要靠全面接種疫苗。全港要有七成
市民接種疫苗，才能起群體免疫的作用。政府應趁
現時疫情稍緩的時機，大大提升疫苗接種率。最有
效的誘因，自然是訂明放寬限聚措施的時間表，以
及積極與內地及其他地區商討通關安排。

「疫苗護照」 已成國際趨勢，特區政府應更大力
與內地和其他地區爭取更多通關放寬安排，讓已接
種認可疫苗的港人到相關地區寬免檢疫，如此，相
信疫苗接種率一定會明顯上升。加上社會對於與內
地通關期待已久，如果我們有一定的疫苗接種率，
必會大大增強內地與香港通關的信心。如果大家想
盡快可以到外地旅遊及生活復常，不想再受疫情反
反覆覆的折磨，為己為人，就盡快接種疫苗吧。

應增加
接種疫苗誘因

港區全國人大代表、
新社聯理事長 陳勇

參政
議政

商界
心聲

雲天壯

美國人權問題自曝其短

湖北省政協常委、香港中華總商會副會長 楊華勇

社團須轉型 適應新形勢
評論
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大律師公會主席夏博義剛上任即揚言
要修改香港國安法，又公開質疑全國人
大常委會權威。及後夏博義更被揭發從
2018年起代表英國自由民主黨擔任牛津

市議員，今年1月才因出任大律師公會主席而辭去市議
員職位，且其提名參選時並未主動披露。大律師公會
是一個具有公權力的機構，在香港司法界的地位舉足
輕重，現在竟然由一名英國的前議員出任，而此人不
但與外國勢力關係千絲萬縷，而且過去屢屢以人權之
名挑動政爭，甚至鼓吹 「藏獨」 ，這樣的人出任大律
師公會主席，是對 「愛國者治港」 的狂妄挑戰，公會
由這樣的人領導，恐怕將滑向反中央反特區的深淵。

全國人大常委會通過修訂基本法附件一及附件二，完
善香港選舉制度，全面落實 「愛國者治港」 ，人大決定
雖然針對的是選舉制度，但毫無疑問， 「愛國者治港」
同樣應用於香港所有公職人士、公營機構以及具有公權
力機構，大律師公會主席自然也要遵守 「愛國者治
港」 ，至少不能讓 「不愛國者」 出任重要職位。

大律師公會擁有各種法定權力，任何法律界人士在
接受高等法院任命並成為大律師之後，都必須得到大
律師公會所發出的執業證書才能合法執業，成為執業

大律師，而所有大律師都受到公會《行為守則》的全
面監管，意味公會既是一個發牌機構，也是一個監管
機構。此外，大律師公會主席在 「司法人員推薦委員
會」 上扮演重要角色，其 7 名委員中有一名是大律
師，基本上由公會推薦，等於公會擁有對司法人員升
遷的影響力。所以，大律師公會雖然不是一個官方機
構，但卻擁有極大的公權力。

既然大律師公會擁有各種權力和地位，既然大律師公
會是以 「香港」 為名，這樣一個公會理所當然要為香港
利益服務、為市民利益服務，也要為香港法律界服務，
而不是為外國勢力服務，為外國的所謂人權組織服務，
更不能為某些政治勢力服務，其主席也必須是 「愛國
者」 ，否則由 「不愛國者」 、懷揣異心者掌握公會對香
港司法界的權力，將難以保障香港利益不被損害。

這樣，公會更不能讓夏博義掌舵，他本人 「前科纍
纍」 ，早在1990年代與大律師公會前主席戴啟思、香
港大學法律學院教授陳文敏等共同成立 「香港人權監
察」 ，並出任首任主席，與外國勢力有密切關係，多
年來一直肆無忌憚地干預港事。夏博義更公然抹黑西
藏人民處於 「異族奴役、統治和剝削」 之下， 「若 『
民族自決』 這一權利還有任何意義的話，則必須適用

於西藏」 。足以反映夏博義不但是一個 「不愛國
者」 ，更是一名 「反中央」 「反特區」 分子，這是各
界狠批夏博義的主要原因。

然而，對於如此嚴重的指控，如此確鑿的證據，大
律師公會依然不聞不睬，2月初發完一紙聲明稱夏博
義言論屬 「個人意見」 後，就再沒有其他跟進行動，
似乎認為夏博義曾任外國議員、有意隱瞞政治背景，
以至挑戰中央等立場，公會都認為沒有問題。至於夏
博義更擺出一副 「你奈我何」 「賴死不走」 的態度，
企圖將事件一直拖下去，然後主席我自為之，但這樣
的算盤能夠打得響嗎？恐怕只是一廂情願。

香港進入國安法時代，夏博義突然來港爭奪大律師
公會主席，顯然是帶政治圖謀而來，而不是什麼為
了推進香港的司法發展。外國勢力正在調整策略，明
刀明槍不成，改為利用各種專業組織作為政治攪局平
台，大律師公會自然是其主要目標。由與外國勢力千
絲萬縷者出任大律師公會主席，正是外國勢力攪局香
港的重要一環，對於這樣的部署，當然不可能置之不
理，公會如果繼續包庇夏博義，配合某些政治勢力的
攪局部署，當局必定重錘還擊，收回其所有法定權
力，以至依法作出追究，公會應該懸崖勒馬。

何子文

夏博義「賴死不走」 公會權力應收回

自2017年《深
化 粵 港 澳 合 作
推進大灣區建設
框架協議》簽署

以來，香港作為國際金融、航
運、貿易中心及國際航空樞
紐，發揮其重要的作用。但隨
大灣區各城市間的合作計劃
日益增加，香港應眼於發展
創新及科技事業，培育新興產
業，並試圖強化粵港之間的連
繫。目前香港的經濟重心南
偏，無論物流、金融、法律等
均受限於較長的交通距離，唯
當發展香港北部地區，使經濟
重心北移，減低跨境成本。

就目前香港的發展情況而
言，新田絕佳的地理位置不可
被忽視。新田位於深圳河以
南，鄰近落馬洲皇崗口岸，為
「皇巴士」 在香港的起點站。

隨皇崗口岸的擴建，將與落
馬洲口岸同樣實施 「一地兩
檢」 ，新田 「近水樓台」 的地
理位置定大有作為。憑藉北接
深圳——大灣區的創新創意之
都，南接香港各區的地理優
勢，定能大大減少跨境交通的
時間及金錢成本，並透過發展

新興產業，如青年中心、科創中心等，吸引粵港兩
地人才來往，以填補發展藍圖的空白，使香港發揮
更大的價值，強化粵港關係，使兩地連接更為緊
密。加上新田地勢一馬平川，又幾乎未被開發，可
塑性高，足見其獨特的價值。

新田區若單作中轉站，則未免過於浪費，其久未
發展的根源在於政府規劃上的問題及未有與當地居
民妥善溝通，使新田未能 「地盡其利」 。對此，
「公私營合作」 或為一個不錯的突破口。公私營合

作，政府能夠實施其發展願景，如發展公私營房
屋、安老及善終服務等，市民亦能夠從計劃中得
益，可大大提高各方的合作性；而本地居民對當地
情況更為了解，能夠因人制宜、因地制宜，提高發
展效率，善用新田的土地資源及地理優勢，以更好
地融入大灣區發展，惠及兩地人才，增加兩地人才
交流的機會及意欲，提高香港在大灣區的競爭力。

商報圖說商報圖說商報圖說商報圖說商報圖說商報圖說

台灣太魯閣號出軌事故，令人關

注到鐵路運輸的安全性。

遺憾的是，統計處並未列出車輛

意外的死傷數字及傷亡率，車輛分

類之中亦未包括港鐵；可以肯定的

是，鐵路運輸比其他車輛更少出現

意外。

當然，道路上私家車較多，輕

鐵、電車等的數量較少，在前者基

數較大之下，難免會推高意外數

字。以每百萬車輛行駛公里計算的

意外率，行駛較慢、行程較短的電

車，高達10.89的意外率則是全港

車輛之中最高，而「皮包鐵」的電

單車的6.61則排第二，反而輕鐵，

以至各類貨車的數字則低至1左

右。

本港統計處資料顯示，2018年車

輛意外數字為25726宗，當中佔最

多的乃是私家車約8800宗，其次

是的士逾4400宗，至於輕型貨

車、巴士、電單車則約2000多

宗，就連單車意外都有近2000

宗；反之，涉及輕鐵車輛的意外，

則只有10宗，電車意外則約49

宗，顯示軌道交通系統的意外相對

偏低。

中型及重型
貨車,1083 電車,49

輕鐵車輛,10
小巴,958

單車,1942單車,1942單車,1942

電單車,2386電單車,2386電單車,2386

巴士,2799巴士,2799巴士,2799

輕型貨車,2896輕型貨車,2896輕型貨車,2896 的士,4436的士,4436的士,4436

私家車,8813私家車,8813私家車,8813

2018年涉及意外的車輛數字

電車
電單車

巴士
小巴

的士
私家車

輕鐵車輛
輕型貨車

中型及重型貨車

12

10

8

6

4

2

0

相關車輛意外率
*意外率按每百萬行駛公里計算

10.8910.8910.89

6.616.616.61

3.443.443.44
2.512.512.51

1.751.751.75 1.431.431.43 1.241.241.24 1.221.221.22 0.90.90.9


